

VI.

Los Sumos Sacerdotes Mathatías y Judas Macabeo.—Fin del reinado de Antioco y del imperio griego.—El poder de los romanos.

Año del mundo 3838.

Año antes de Cristo 162.

Cómo volvió el pueblo judío por su fé y su honor?

Por medio del valeroso Mathatías, Sumo Sacerdote de Jerusalem, quien retirado al monte Modin con sus cinco hijos Juan, Simon, Judas Macabeo, Eleazar y Jonatás, premeditó la defensa del honor y de la fé de su pueblo.

Qué hizo para esto aquel Sumo Sacerdote?

Con algunas tropas de judíos fieles alcanzó admirables victorias sobre el ejército de Antioco, habiendo muerto gloriosamente después que una parte considerable del país había reconquistado su libertad.

Quién le sucedió?

Judas Macabeo su hijo, á quien el pueblo reconoció por caudillo.

Qué hizo Judas Macabeo?

Las más grandes y gloriosas hazañas: venció cuatro veces al poderoso ejército de Siria, mandado en la primera por Apolonio, en la segunda por Seson, en la tercera por Nicanor, y en la cuarta por Li-

cias, y en fin, tuvo la gloria de derrotar al mismo Antioco.

Cómo acabó Antioco?

Cuando se dirigía á Jerusalem para asolarla profiriendo blasfemias, fué herido de la mano del Señor, de suerte que una llaga interior le brotó repentinamente, y cayó de lo alto de su carroza con tan fiero golpe, que se le quebrantaron los huesos.

Qué más le sucedió?

Se le ulceró todo el cuerpo, de modo que hirviendo en podredumbre y gusanos, se le caían las carnes á pedazos, despidiendo insoportable fetidez y bramando en las convulsiones del más acerbo dolor.

No se convirtió á Dios este impío?

No se convirtió de véras; por lo que fué abandonado del Señor, y murió tristemente en el monte, léjos de su patria y de su trono.

Qué más hizo Judas Macabeo?

En premio de su piedad experimentó la continuacion de los favores del cielo, prosiguiendo por tanto en sus gloriosas hazañas, para asegurar la libertad del pueblo.

Qué rasgos notables se refieren de su piedad?

A más de la restauracion del templo, que había sido profanado, fueron notables su fé en el dogma del Purgatorio, y la caridad con que procuró el alivio de las almas.

Qué hizo á este respecto?

Que después de una de sus más espléndidas vic-

torias envió doce mil dachas de plata á Jerusalem, para que se ofreciesen sacrificios por las almas de los que habian muerto.

Cómo siguieron las hazañas de Judas Macabeo?

Alcanzó nuevas victorias sobre Antioco Eupator, y Demetrio, sucesores de Antioco, en cuyo tiempo el imperio griego desaparecía, pues ya el poder de los romanos, fuerte como el hierro, se iba sobreponiendo á todos.

Qué hizo, pues, Judas Macabeo en tales circunstancias?

Se aprovechó de la acitud noble y digna que á su nación le daban sus grandes victorias y mandó embajadores á Roma para pactar una ventajosa alianza con aquel gran pueblo.

Se celebró esta alianza?

Sí, el Senado romano aceptó las proposiciones, y el tratado honrosamente concluido fué grabado en láminas de bronce, que los embajadores condujeron á Jerusalem.

Cómo murió Judas Macabeo?

Valerosamente, en un obstinado combate que con poquísimos soldados sostenía contra el ejército de Siria.

Quién le sucedió?

Su hermano Jonatas, que conservó la gloria del nombre Macabeo, saliendo vencedor de sus enemigos, hasta que fué preso y muerto por la perfidia de Trifon, tirano de Siria.

VII.

Los Sumos Sacerdotes Simon III y Juan Hircano.—Los Reyes Asmoneos.—Ingerimiento de Antípatro y de sus hijos.—El cetro sale de Judá.—Herodes Rey.

Año del mundo 3861.

Año ántes de Cristo 139

Quién sucedió á Jonatas?

Su hermano Simon III, que se distinguió entre los Macabeos por su prudencia y valor.

Cuáles fueron sus hechos?

Defendió la libertad de su patria, expelió de ella á los sirios, y reunió en su persona á la dignidad de Pontífice la de Rey, pues el pueblo agradecido le proclamó tal, si bien él no quiso tomar el título de Rey.

Cómo acabó Simon III?

Tolomeo Evergetes, su yerno, cometió el crimen de asesinarle en un convite, para apoderarse de la soberanía; pero perseguido á su vez por Juan Hircano, hijo y sucesor legítimo de Simon III, hubo de escaparse con la fuga.

Qué hizo Juan Hircano?

Tomó el título de Rey de Judá, cuya dinastía es conocida bajo el nombre de los Asmoneos, y acabó de asegurar la independencia de su pueblo, llegando con sus muchas conquistas á ser casi tan glorioso su reinado como el de David y de Salomon.

Por qué se llamó de los Asmoneos esta dinastía?

Por haberse distinguido en la defensa de la religión y del pueblo los Macabeos, que también tenían el sobrenombre de Asmoneos, derivado de *Asamoneo*, visabuelo de Mathatías, padre de ellos.

Cuánto tiempo duró aquel estado de prosperidad?

Sólo el tiempo que duró el reinado de Juan Hircano, pues á su muerte comenzaron las disensiones entre sus hijos, complicándose el asunto con la intervención de los fariseos y saduceos, y la mezcla de falsos pontífices.

Quiénes eran los hijos de Juan Hircano?

Judas Aristóbulo, Antígono, Alejandro Janeo y Absalon, quienes con inclusión de la madre, se persiguieron unos á los otros, determinando con esto, en un período como de medio siglo, la más triste decadencia de la nación judaica, que preparó por último su ruina.

Cómo sucedió esto?

Que un extranjero de nación idumeo, llamado Antípatro, nacionalizado entre los judíos, se había adscrito al partido de los fariseos, y su influencia cambió la faz de la nación de una manera grave y trascendental.

Por qué?

Porque el poder de los romanos encontró en Antípatro un instrumento que puesto en acción, dió por resultado que los judíos perdieran su independencia, quedando sujetos al yugo romano después de una lucha digna por su éxito.

Qué hizo Antípatro en seguida?

Influyó en los romanos para que se dividiese el reino entre sus hijos con el título de gobernadores.

Quiénes eran los hijos de Antípatro?

Fasael y Herodes Ascalonita.

Qué división se hizo del reino?

Se dió el gobierno de la Judea á Fasael, y el de Galilea á Herodes Ascalonita, aunque sin dejarse de reconocer por entonces los derechos de los príncipes de la familia real y sacerdotal de Judá, por lo cual los hijos del extranjero Antípatro sólo obtuvieron el título de gobernadores, y esto á manera de un arreglo provisional.

Qué hicieron los judíos?

Se sublevaron contra Herodes que era más bien el que como Señor absoluto se arrogaba el mando no sólo de las provincias de Galilea, sino también de las de Judea; pero Herodes reprimió á los insurrectos con mano fuerte.

Qué más sucedió?

Antígono, uno de los príncipes asmoneos, quiso reconquistar su trono y su patria, mas Herodes triunfó de él en una sangrienta batalla, y entonces el partido de los fariseos y de los viles aduladores, así como la masa inconstante del pueblo, aclamaban con entusiasmo al vencedor.

Qué más sucedió aún?

Que Herodes para entrar de alguna manera en la familia real de Judá, tomó por esposa á la princesa Mariamne, que era de dicha familia y nieta de Juan Hircano.

Pretendió Herodes tomar el título de Rey?

Parecía que únicamente aspiraba á tener, como su padre Antípato, una influencia tal, que sólo llegase á reinar el príncipe que fuese de su elección: á cuyo fin se dirigió á Roma para alcanzar que fuera reconocido Aristóbulo, hermano de Mariamne su esposa.

Logró esto?

Herodes logró mucho más allá de lo que pretendía, porque Antonio, que era en Roma, después del Triunvirato, quien lo podía todo, le dió al mismo Herodes la corona de Judá.

Por qué sucedió esto?

Porque estaba profetizado, que el cetro sería quitado de Judá y puesto en manos extranjeras, cuando se hubiese aproximado el tiempo en que debía presentarse el Cristo prometido.

Subió pacíficamente Herodes al trono?

No, porque la resistencia que opusieron los judíos fué digna y heróica; pero la corrupción de costumbres había hecho de éstos un pueblo grosero y carnal, y por eso el Señor les abandonó al poder irresistible de los romanos.

Cómo, pues, subió Herodes?

Subió bogando la sangre que hizo derramar, pues el ejército romano tuvo que asediar cada ciudad, y en la de Jerusalem no entró sino por medio de un formal asalto.

Cuándo sucedió esto?

Sucedió 37 años ántes de Nuestro Señor Jesucristo.

VIII.

El Reinado de Herodes Ascalonita.

Año del mundo 3263.

Año ántes de Cristo 37.

Cómo reinó Herodes?

Como un Rey impío, injusto y cruel: uno de sus primeros actos fué hacer quitar la vida á todos los miembros del Sanhedrin y al príncipe Aristóbulo.

Qué otra crueldad hizo?

Hizo que fuera acusado de traición otro príncipe de familia real llamado Hircano, y le hizo matar. Ejerció su crueldad áun sobre su misma esposa, la princesa Mariamne, quien de órden suya fué matada.

Qué más crueldades hizo aún?

Hizo matar á otra princesa, Alejandra, que era la última que quedaba de la dinastía de los Asmoneos, la cual había querido influir en el ánimo de Herodes para que la corona pasára á los hijos que él había tenido de Mariamne.

Con qué dictado fué conocido Herodes?

Con el de Grande.

Por qué le dieron este dictado?

Porque habiendo sobrevenido una hambre, tomó tales resoluciones para aliviar al pueblo y hacerle olvidar las pasadas iniquidades, que éste en los trasportes de su gratitud le apellidó Grande.

Cuándo sucedió esto?

El año 25 ántes de Nuestro Señor Jesucristo.

Herodes tomó otra esposa?

Sí, á la hija de Simon, la cual se llamaba Mariamne como la anterior, mas no de la familia real. Pero Herodes para engrandecer á su suegro le hizo reconocer como Sumo Sacerdote, pues una de las cosas que se había arrogado era, la facultad de poner y quitar á los Pontífices de Jerusalem.

Qué empresas llevó á cabo?

Reedificó la ciudad de Samaria (Sebaste), dándole el nombre de *Augusta* en honor de Augusto, primer Emperador de Roma; reedificó asimismo otras muchas ciudades, levantó de cimientos otras nuevas y edificó muchas fortalezas.

Qué más hizo?

Para halagar á los judíos concluyó la parte que faltaba al templo de Jerusalem, que ántes había emprendido Zorobabel, y lo hizo con tal magnificencia, que vino á ser aquel célebre monumento casi como en los mejores tiempos pasados, una de las maravillas del mundo.

Cuándo fué ésto?

El año 7 ántes de Nuestro Señor Jesucristo.

No se convirtió Herodes en un príncipe digno y bueno?

No, porque esclavo de sus malas pasiones, y principalmente de la crueldad y de la ambicion, no dejó de cometer hasta el fin horrendas iniquidades.

Pues cuáles otras cometió?

Las de haber hecho matar á sus propios hijos

Alejandro y Aristóbulo, habidos de la princesa Mariamne, calumniados de su hermano Antípato habidos de Doris, y por cuya falta una vez descubierta, hizo tambien morir á dicho Antípato.

Qué otra cosa hizo Herodes?

Hizo que el juramento de fidelidad que estaba práctica, se prestase no ya solamente á la ley sino tambien al Emperador, y que á contar desde aquella disposicion, los judíos no se considerasen como aliados del pueblo romano, sino como sus súbditos.

Qué más dispuso á este fin?

Dispuso que se hiciese un padron general del reino, secundando en esto un edicto del Emperador, debiendo cada uno ser inscrito en la ciudad y municipio de su origen.

Cuál fué la última crueldad de Herodes?

La de haber mandado matar á todos los niños de dos años para abajo, en la ciudad de Belem y sus inmediaciones.

Por qué cometió tan gran crueldad?

Porque de repente llegaron á Jerusalem tres grandes personajes del Oriente, Sabios ó Magos, solicitando dónde se encontraba el recién nacido Rey de los judíos, declarando haber observado la estrella que le anunciaba, y que venían por eso á verle y adorarle.

Qué hizo Herodes oyendo esto?

Turbóse en gran manera, pero artificioso como siempre, disimuló, y suplicó á los Magos que si encontraban al que buscaban, se sirviesen darle avi-

so, para reconocerle y adorarle tambien por su parte.

Qué hicieron los Magos?

Como supieron que en la ciudad de Belem, segun las Escrituras, era donde debía nacer el Mesías, se dirigieron allá, y avisados por un ángel, no regresaron á su país por Jerusalem, sino por otro camino, porque lo que Herodes quería, era hacer mata al Divino Infante ántes de que fuera reconoci Rey.

Qué hizo Herodes viendo que los Magos no le avisaron?

Fué cuando cometió la última de sus crueldades dichas, porque con el fin de hacer perecer al divino descendiente de David, mandó degollar á todos los niños de Belem y su comarca, de dos años abajo, y llamados por esto *los Santos Inocentes*.

Cómo acabó Herodes su reinado?

Con la muerte más triste, á los treinta y siete años de haber tomado posesion del reino de Judá, cerca de un año después de la degollacion de los Inocentes, habiendo fallecido á los setenta de edad.

Qué enfermedad le acometió?

Una fiebre lenta, con unas úlceras interiores que abrasándole las entrañas, le causaban una sed insaciable y una hambre devorante que nada podía satisfacer. Pudriósele en seguida el vientre, hervía de gusanos y sufría convulsiones tan violentas, que por fin espiró en los tormentos más crueles.

Qué mujeres y qué hijos tuvo?

Fuera de las dos *Mariamnes* y de *Doris*, de

quienes nacieron Antípatro, Alejandro, Aristóbulo, y Herodes Filipo que fué quien después se casó con Herodías, tuvo cuatro mujeres más, á saber: *Palas*, *Fedra*, *Maltacca* de quien nacieron Arquelao y Herodes Antípas el que figuró en tiempo de Nuestro Señor Jesucristo; y por último á la célebre *Cleopatra*, de quien le nació Filipo.

si. Qué se hizo de su reino?

ac Cayó en la más grande perturbacion, y aunque al principio gobernó el jóven Arquelao con el título de Rey, pronto el gobierno romano dividió las provincias entre algunos otros de los hijos de Herodes, y Salomé hermana de éste, bajo el título de tetrarquías.

